



DOS POZOS YA TIENEN VEDA POR SOBREXPLORACIÓN

En riesgo acuíferos de Puebla por proyectos extractivos

YADIRA LLAVENLA JORNADA DE ORIENTE
PUEBLA, PUE.

En Puebla existen seis acuíferos, dos de los cuales tienen veda por sobreexplotación: el Tecamachalco y Libres-Oriental. Sin embargo, un reporte de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) alerta que el valle de Puebla cuenta con un volumen de extracción de 278 millones 800 mil metros cúbicos, con un total de mil 358 concesiones registradas, y advierte sobre el aceleramiento del uso del recurso hídrico por la urbanización salvaje y el asentamiento de parques industriales.

En 2016, el acuífero valle de Puebla, en el extremo occidental del estado, tenía alrededor de 44 millones de metros cúbicos de agua disponible, y para 2023 bajó a 18.08 millones de metros cúbicos, debido al crecimiento urbano que demanda mayor suministro.

Dicho acuífero "va a estar más castigado que el de Libres-Oriental, por los proyectos extractivos que ya existen para abastecer a la

capital poblana; siguen abriendo pozos, como en el municipio de San Miguel Xoxtla.

"Y habría que ver por qué en la zona sur del Periférico están haciendo un acuafero, con una tubería de 50 centímetros de diámetro. ¿A dónde va esa agua?, ¿de dónde viene?", cuestionó Aurelio Fernández Fuentes director del Centro Universitario para la Prevención de Desastre Regionales (Cupreder).

En entrevista, el investigador expuso que se hizo un acuafero similar para abastecer a la empresa Concesiones Integrales o Aguas de Puebla, que mantiene privatizado el servicio de agua, drenaje y saneamiento en la capital del estado, y ahora esta obra se prolonga a la zona de La Calera, donde se autorizó la edificación de casas en 200 hectáreas de bosque.

Calculó que los habitantes del área metropolitana capitalina son los destinatarios de casi la mitad del líquido extraído del acuífero del valle de Puebla, el cual incluye parte de Tlaxcala.

Zonas amenazadas por urbanización e industria

Ante tal panorama, Fernández Fuentes alertó que ese acuífero está en riesgo "porque siguen urbanizando, instalando industria y es una zona muy amenazada por la cercanía con el volcán Popocatepetl; esta combinación de factores establece una condición desastrosa".

La distribución del recurso en la capital y algunos municipios aledaños a los que surte la empresa Concesiones Integrales corresponde a 43.63 por ciento del volumen anual concesionado por la Conagua.

Los otros cuatro acuíferos de la entidad son Atlixco-Izúcar de Matamoros, Valle de Puebla, Valle de Tehuacán e Ixcaquixtla. Este último con un menor problema de sobreexplotación.

El 19 de marzo pasado, en vísperas del Día Mundial del Agua, el Comité de Rescate del Manantial de Santa María Acuexcomac, en el municipio de San Pedro Cholula, colocó una placa que declaró extinto a ese cuerpo de agua.